

Zeitschrift:	Magazine aide et soins à domicile : revue spécialisée de l'Association suisse des services d'aide et de soins à domicile
Herausgeber:	Spitex Verband Schweiz
Band:	- (2018)
Heft:	3
Artikel:	Promouvoir un regard neuf sur les démences et les troubles psychiques
Autor:	Mastromauro, Laura / Kosiba Becker, Magdalena
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-852825

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Promouvoir un regard neuf sur les démences et les troubles psychiques

Issu d'une collaboration novatrice entre des institutions partenaires, l'institution genevoise de maintien à domicile (imad), les Hôpitaux Universitaires de Genève (HUG) et la Haute école de santé (HEdS) de Genève, le CAS HES-SO «Démences et troubles psychiques de la personne âgée» destiné aux professionnels de la santé et du social a débuté en 2016. Avec 37 diplômés à ce jour et 21 personnes actuellement en formation, les organisateurs continuent à promouvoir et valoriser ce dispositif de formation au bénéfice d'une pratique adaptée à la population vieillissante.

Proportionnellement à l'augmentation du vieillissement démographique et parallèlement aux autres pays occidentaux, la Suisse et le canton de Genève ne font pas exception quant à l'accroissement des cas de démence. A Genève, en 2010, 5839 personnes de plus de 65 ans atteintes de démence ont été recensées, ce qui représente 8 % de cette population (Höpflinger et al., 2011). Une augmentation d'environ 1000 personnes tous les 5 ans est estimée. Ce nombre devrait atteindre 12 700 personnes en 2040 (Département des Affaires Régionales, de l'Economie et de la Santé, DARES, 2012).

Les attentes et les besoins des malades et de leur entourage augmenteront, se complexifieront au regard de l'évolution chronique et fluctuante de la maladie. A l'avenir, des compétences spécifiques, adaptées, respectueuses des droits des patients et ancrées sur des principes éthiques doivent être davantage mobilisées par les soignants. Dans «Stratégie nationale en matière de démence 2014–2019», publié par l'Office fédéral de la santé publique, Messieurs Alain Berset, Conseiller fédéral et Carlo Conti, Président de la conférence des directrices et directeurs cantonaux de la santé soulignent l'importance de cette réalité: «(...), la Suisse doit disposer d'un système de santé qui fournit les meilleurs conseils possibles à toutes les personnes concernées et qui per-

mette aux patients d'être traités, accompagnés et suivis selon leurs besoins. (...) Les possibilités d'amélioration portent, d'une part, sur les offres à tous les stades de la maladie. Elles concernent, d'autre part, le développement de la qualité, des compétences professionnelles et de la recherche, ainsi que la participation des personnes concernées par la démence et la sensibilisation de la population».

Une réponse adaptée aux besoins

Dans le canton de Genève, un travail d'analyse a été effectué dans le but d'élaborer une nouvelle formation continue HES-SO dédiée à la personne âgée, intégrant les problèmes liés aux troubles cognitifs et aux démences. Pour ce faire, une réflexion croisée a eu lieu pour définir un référentiel de compétences. Elle s'est

basée sur la prise en soin et l'accompagnement des personnes âgées, le questionnement auprès des experts des soins et du management, le benchmarking des programmes existants sur le plan cantonal et national, ainsi que sur une enquête de terrain auprès des professionnels.

Cette analyse a mis en évidence des besoins qui peuvent se regrouper autour de quatre axes sur lesquels s'articule le programme du CAS. D'abord, la gérontologie, qui concerne l'étude des enjeux liés au vieillissement;

«Poser un regard critique sur les thérapies des troubles psychiques»

Bruno Corneau

CAS 2018-2019

Certificate of Advanced Studies

Démences et troubles psychiques de la personne âgée

Une formation postgrade de 15 ECTS destinée aux professionnel-le-s de la santé.

h e d s

Haute école de santé
Genève
Formation continueHes-SO GENÈVE
Haute Ecole Spécialisée
de Suisse occidentaleimad INSTITUTION
GENÈVOISE
DE MAINTIEN
A DOMICILEHUG Hôpitaux
Universitaires
Genève

deuxièmement, la gériatrie, qui traite des effets du vieillissement sur le corps humain et des syndromes gériatriques; ensuite, les démences, comme la maladie d'Alzheimer et les troubles apparentés; enfin, les problématiques psychiques liées à l'âge complètent la synthèse des thèmes abordés au cours de cette formation.

Le programme de formation vise le développement de compétences spécifiques dans l'accompagnement et les soins des personnes âgées ainsi que le suivi et le soutien de leurs proches. Il est structuré autour de deux modules sur une durée de 18 jours répartis sur 9 mois, à raison de 2 jours consécutifs par mois. Le premier module a pour objectif de développer et renforcer les fondements des pratiques en gérontologie et les méthodologies d'interventions pluridisciplinaires en gériatrie. Le deuxième permet de découvrir et intégrer les approches spécifiques médicalementes et non médicamenteuses pour prendre en soin des personnes âgées affectées par une démence ou un trouble psychique.

Interrogée à propos de la formation, la Professeure Christine Maupetit de la HEdS et responsable du CAS, avance que, pour les professionnels, le contenu des cours contribue à une prise en charge plus efficiente d'un client présentant des troubles cognitifs et/ou psychiques. Il conduit au développement d'une pratique réflexive, d'une posture professionnelle affirmée dans le domaine des démences et dans le réseau professionnel interdisciplinaire. Une plus-value de la formation est également à noter pour les institutions à savoir l'amélioration de la qualité et de la spécificité des soins auprès de cette population cible. De plus, à l'issue de la formation, les diplômés deviennent des personnes ressources au sein des équipes en mesure d'accompagner, de soutenir les collègues dans la

Informations pratiques

Pour accéder au CAS HES-SO Démences et troubles psychiques de la personne âgée, les candidat-e-s doivent satisfaire aux conditions suivantes:

- être titulaire d'un diplôme professionnel de la santé de niveau HES ou équivalent;
- exercer une activité professionnelle depuis 1 an dans un secteur en lien avec le domaine de la santé.

La formation a lieu sur le site de la HEdS-Genève.

Frais d'inscription et de formation CHF 5200.-:

- CHF 200.- (la taxe d'inscription)
- CHF 5000.- (les frais de formation)

gestion de certaines situations complexes en lien avec ces thématiques. Pour Bruno Corneau, infirmier spécialiste clinique en santé mentale et psychiatrie, chargé de formation au sein des HUG et co-responsable du programme, la formation développe également chez les étudiants un regard critique sur les différentes approches thérapeutiques de la maladie d'Alzheimer et des troubles apparentés ainsi que les troubles psychiques chez l'âgé afin de pouvoir, si possible, les transposer dans leurs environnements professionnels respectifs.

Une démarche tournée vers l'avenir

Face à cette évolution démographique et des soins, il est indispensable de conduire une réflexion en continu auprès des professionnels. Clarifier les notions de base et développer de nouvelles compétences spécifiques reliées à la pratique clinique permet de personnaliser les aides et les soins apportés à cette population. Regarder autrement la personne âgée, comprendre son vécu, offre la possibilité de détecter les difficultés et les répercussions du vieillissement et d'améliorer la qualité des suivis dans le respect et la bienveillance.

Fort de son succès, la HEoS finalise les inscriptions des participants de la troisième volée du CAS «Démences et troubles psychiques de la personne âgée». Tous les partenaires de ce cursus encouragent les professionnels du domaine à s'intéresser au programme de formation. Convaincue du développement nécessaire des compétences de ses collaborateurs, imad poursuit le déploiement de la stratégie interne de formation définie en 2016. Celle-ci, soutenue et encouragée par la direction des ressources humaines, la direction des opérations et la direction habitat et autonomie, vise à former une centaine de collaborateurs à 5 ans.

Laura Mastromarco Infirmière spécialiste clinique à imad et co-responsable du programme.

Magdalena Kosiba Becker Chargée de formation, responsable des formations post grades au centre de compétences et gestion des carrières imad.

Annonce

*Avec un don,
vous protégez
les défenseuses
et défenseurs des
droits humains.*

Merci !

Peace Brigades International Suisse

S'engager pour la paix et les droits humains



Préservez votre mobilité avec nous!

La maison HERAG, une entreprise familiale Suisse, propose depuis 30 ans des solutions pour votre indépendance, votre sécurité et votre confort. En vous offrant, en plus, un service parfait.



HERAG

Spécialiste suisse des monte-escaliers depuis 1983

Stannah

HERAG AG
HERAG Romandie
Rte. de la Ferme 2
1470 Estavayer-le-lac
www.herag.ch

8707 Uetikon am See
T 043 508 76 29
1470 Estavayer-le-Lac
T 021 588 03 19
6963 Pregassona
T 091 228 05 16

détacher ici ➤

Demande de documentation gratuite

Nom

Prénom

Rue

NPA/Lieu

Téléphone

Veuillez nous envoyer le coupon à:
HERAG AG, Transtrasse 46, 8707 Uetikon am See.